

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: - (2014)
Heft: 3

Rubrik: SVO : Société vaudoise des officiers

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Le syndic de la SVO a souligné que la fibre de l'assemblée générale annuelle de la SVO a été très bonne et très positive.

L'assemblée de la Société vaudoise des officiers du 5 avril 2014

Lt col Antoine Maillard

frac EM A 221 (SVO Défense)

C'est le syndic de Yens, M. Jean-Pierre Bourdon, qui accueille les officiers vaudois à l'occasion de leur assemblée générale annuelle. Dans un monde aux activités chronométrées, il plaide pour la nécessité de quelquefois reprendre - perdre - son temps pour « marcher lentement vers une fontaine ». A l'entendre, me reviennent les vers de Jean-Villars Gilles sur le Venoge: « *Il est évident qu'elle est vaudoise cent pour cent ! Tranquille et pas bien décidée. Elle tient le juste milieu, elle dit : «Qui ne peut ne peut !» mais elle fait à son idée.* »

Le syndic donne ainsi le ton de cette assemblée, tenue dans un esprit bien vaudois où règnent sérénité, mesure et indépendance d'esprit, non sans oublier une certaine efficacité, pour ne pas dire une efficacité certaine.

C'est en effet, et comme à son habitude, que le Colonel EMG Philippe Masson mène sa dernière assemblée au pas de charge.

Il revient sur la campagne pour l'obligation de servir et à la victoire sans appel - majorité du peuple et des cantons ! - auxquelles la SVO a contribué de façon notable. Il rend hommage au Comité Vaudois qu'il a co-présidé avec le major Etienne Guggisberg.

On change de pilote, on garde résolument le cap

Arrivé au terme d'un mandat présidentiel, prolongé à 4 ans, Philippe Masson peut se retourner sur son parcours avec une certaine fierté: la SVO avec un effectif de près de 1'200 membres, qui se sont vus renforcés de plus de 30 nouveaux membres en 2013, s'affirme comme un acteur majeur dans le monde associatif vaudois. La SVO, rappelons-le, est aussi une des plus importantes sociétés cantonales d'officiers de Suisse, notamment de part sa vitalité et de son esprit de milice affirmé.

En outre, la SVO a non seulement entretenu mais étoffé son offre d'activités de qualité, dont bon nombre de membres ont su profiter, cultivant ainsi une forte camaraderie, pour ne pas dire amitié. Finalement, sous sa conduite, les officiers vaudois ont apporté une contribution très appréciable, même si pas appréciée par tout le monde, aux divers débats relatifs à la défense et la sécurité de notre Pays. De chaleureux applaudissements en disent long sur l'estime que Philippe Masson s'est acquise à la tête de la SVO.

Présenté par le fringant et fraîchement étoilé Matthias Tüscher, commandant de la brigade d'infanterie 2, c'est le colonel Yves Charrière, ancien commandant du bat car

1 et Chef de l'EM cant li ter, qui est proposé et élu, par enthousiastes acclamations, à la présidence.

Accompagné de son épouse et de ses trois enfants en costume traditionnel vaudois, Yves Charrière nous dit sa fierté de reprendre la présidence de la SVO, qu'il promet de mener avec bon sens, enthousiasme et calme détermination. Le nouveau président, que l'adversité n'effraie pas – « *Il n'y a pas de mérite dans la facilité* » – se réjouit ainsi de prendre la tâche à bras le corps. Ce propriétaire et dirigeant de PME reste dans la tradition milicienne de la SVO. Avec cet homme solide et chaleureux à sa tête, gageons que la SVO a encore de beaux jours devant elle.

Le valeureux colonel EMG Gérald Vernez, Président du CRDC et désireux de concentrer ses efforts, a exprimé le souhait d'être remplacé à la vice-présidence de la SVO. C'est à Etienne Guggisberg, déjà « *acting vice-président* », qu'échoit l'honneur d'être élu ; il officiera donc en tandem distant avec l'autre vice-président, le Lt col Nicolas Winteregg, en poste au Kosovo. Avec cette élection d'Etienne Guggisberg, les officiers vaudois marquent leur confiance en un homme qui ne craint pas l'arène politique, et qui sait cultiver les valeurs de camaraderie, comme en témoigne le formidable esprit de la section de tir qu'il a longuement présidée.

En sus des formalités de l'assemblée générale, la SVO nous a donné d'entendre des exposés de grande qualité.

OUI au Gripen !

C'est au toujours combatif brigadier Denis Froidevaux, président de la Société Suisse des Officiers, que revient l'honneur d'ouvrir les feux. Il commence par nous annoncer, non sans une certaine fierté, que le siège de la SSO sera transféré à Verte Rive, demeure du Général Henri Guisan.

Denis Froidevaux, après être revenu sur la votation sur l'obligation de servir, nous exhorte à ne pas nous laisser ramollir par les lauriers de la victoire sans appel du 22 septembre. Et de nous rappeler que les opposants au Gripen, derrière leurs autres arguties sur les prétextes défauts de l'appareil suédois ou les qualités inestimables des avions qui n'ont pas été retenus, n'ont qu'un seul but: abolir l'armée. Cette fois-ci, c'est en lui ôtant les outils de la composante aérienne, qu'il s'agit de l'affaiblir et de la rendre ainsi obsolète.



Les abolitionnistes nous disent que nous souffrons du syndrome de l'officier japonais Hiroo ONODA qui poursuivit la guerre jusqu'en 1974. Des pépés qui se préparent à la guerre d'un temps révolu, les officiers suisses?? Un simple tour d'horizons des budgets militaires sur la planète, la conviction qu'une paix universelle n'est pas prête d'éclater, les événements de Géorgie et d'Ukraine, nous convainquent que la chose militaire reste, hélas, à l'ordre du jour.

Quant à un partenariat aérien avec nos voisins? D'abord, de tels accords existent; ils sont mis en oeuvre quotidiennement et sans que l'on s'en préoccupe. S'il s'agit de coopérer et jouer pleinement son rôle de partenaire, il faut bien pouvoir apporter sa contribution, et celle-ci doit être crédible. Même dans cette perspective de coopération, nous avons besoin d'un avion à la hauteur. Pourtant, il n'est pas pour autant question de déléguer notre défense aérienne, à qui que ce soit.

Aux circonvolutions verbales des adversaires du *Gripen*, le brigadier Froidevaux oppose cette simple équation : pas



de sécurité sans armée crédible... pas d'armée crédible sans avions modernes... garantir la sécurité - OUI au *Gripen*.

Et n'oublions pas que le combat, engagé il y a 25 ans avec l'initiative sur l'abolition de l'armée, est sans cesse remis sur le métier.

Madame Béatrice Métraux, Conseiller d'Etat en charge des institutions et de la sécurité, vint quand à elle nous dire que les bonnes relations entre l'armée et le Canton lui donnent bon espoir de trouver une solution adéquate pour la place de Moudon.

Le président du Grand conseil, M. Laurent Wehrli, dans une intervention brève mais tonique, nous assure de la volonté politique du parlement vaudois aux côtés d'une armée de milice forte et de ses officiers, au service d'une sécurité qui contribue à la prospérité et à la tranquillité de notre Pays.

Le Chef de l'Armée, le commandant de Corps André Blattmann, nous fait voir au moyen d'une vidéo très parlante combien les frontières et situations stables sont éphémères...

Certes la paix et la tranquillité dont jouit la Suisse n'incite pas naturellement à entretenir l'esprit du guerrier chez le citoyen suisse. Pourtant, les derniers épisodes en Crimée doivent nous rendre attentifs, et nous inviter à ne pas attendre la catastrophe mobilisatrice pour prendre les mesures de prévention et de défense. A ceux qui, à l'heure de la cyberwar, nous reproche de préparer la guerre d'hier, il présente des faits simples. Les opérations en Crimée ont certes débuté par des attaques informatiques, mais très vite se sont enchaînées les opérations des forces spéciales, la mise en oeuvres d'avions et d'hélicoptères de combat, avant de faire place aux forces terrestres. Enfin de compte, c'est toujours « *boots on the ground* » et, pour que l'infanterie puisse agir, la couverture aérienne doit être assurée.

André Blattmann n'hésite pas à s'écartez du politiquement correct pour qualifier le discours irréaliste des adversaires du *Gripen*, et partant de l'Armée.

Il rappelle que le *Gripen* suédois est un avion adapté à la Suisse, que ses coûts d'acquisition sont raisonnables et que son équipement – notamment en missiles et en radar – est à la pointe de ce qui se fait actuellement.

Ceux qui contestent le projet d'une armée forte et bien équipée ne sont que de « dangereux défaitistes. »

Big picture

C'est M. Jacque de Watteville, Secrétaire d'Etat aux affaires financières internationales, qui est notre guest speaker. Ce « grand commis de l'Etat », a été ambassadeur



de Suisse en Syrie puis en Chine; il a en outre représenté notre pays à Bruxelles. Passionné de ski en haute montagne, il nous a invités à prendre de la hauteur et à nous affranchir de quelques idées reçues pour considérer divers points chauds de la situation internationale, qu'elle touche notre pays ou non.

De ses années pékinoises, il revient avec une vision nuancée du grand bond en avant d'un pays, qui certes n'a pas la même conception des droits de l'homme que nous autres occidentaux, mais a tout de même sorti plus de 600 millions de chinois de la pauvreté. Quant à la poudrière Nord Coréenne, il propose de la considérer dans un cadre plus large, celui où les grandes puissances se disputent, encore à fleurets mouchetés, les eaux du Pacifique Sud.

Dans sa nouvelle mission, dont l'objectif est d'oeuvrer pour une place financière forte et compétitive, M. de Watteville ne manque pas de défis: l'inéluctable mise en oeuvre de l'échange automatique, FACTA, ou encore la fiscalité de l'épargne, entre autres. Ces différents dossiers doivent être menés en parallèle, selon des calendriers dont le rythme change sans cesse «moving targets, moving agendas». Le diplomate aura besoin non seulement de l'habileté tactique que d'aucun lui reconnaissse, mais aussi de l'endurance,

acquise pendant ses services d'officier de l'infanterie de montagne, qui lui permet de mener de longues négociations, desquelles la brutalité n'est quelquefois pas absente.

L'homme, discret et modeste sur ses nombreux succès diplomatiques, ne cache, en revanche, pas sa fierté lorsqu'il évoque la Patrouille des Cèdres - pendant libanais de la Patrouille des Glaciers - qu'il a contribué à créer, lorsqu'il était en poste dans la région.

M. de Watteville nous ainsi donné l'occasion de nous projeter vers des horizons s'étendant bien par delà de la Venoge, et que notre regard d'officiers informés et de citoyens éclairés ne devrait pas trop souvent perdre de vue.

C'est au groupement Ouest que revenait la tâche d'organiser cette assemblée générale; nos camarades s'en sont acquitté, notamment sous la houlette du Plt Luc Jotterand, avec succès. L'apéro et le *steh-lunch* ont permis aux participants de se revoir et d'échanger dans une ambiance de chaleureuse camaraderie et d'abondance bien vaudoises.

A. M.





Programme d'activités 2014

La Société Vaudoise des Officiers est heureuse de vous communiquer son programme 2014. Riche en événements, ce programme est porté par le Comité cantonal, mais surtout par chacun des 4 groupements et des 3 sections de la Société. Dans leur grande majorité, les manifestations cantonales, des groupements et des sections sont ouvertes à tous les membres SVO ainsi qu'à leurs amies et amis.

Calendrier 2014

Activités cantonales et de groupements

Date	Heure	Activités Organisateur/Hôte
08.05.2014	19:00 – 22:00	Assemblée générale – Lausanne; conférence Piero San Giorgio Groupement Lausanne
15.05.2014	A définir	AG du groupement ouest 2014 Groupement Ouest
23.05.2014	18:30 – 22:30	AG Groupement Est Groupement Est
02.06.2014	18:30 – 22:30	Stamm du 2 juin 2014 Groupement Lausanne
14.06.2014	A définir	Opération COBALT – paintball Groupement Lausanne
01.09.2014	18:30 – 22:30	Stamm du 1er septembre 2014 Groupement Lausanne
13.09.2014	08:00 – 12:00	Visite guidée de la ville de Lausanne – entre passé et présent ! Groupement Lausanne

Section Tir

Aucun événement pour l'instant

Section Sport

Date	Heure	Activités
26.04.2014	A définir	20km de Lausanne
29.04.2014 - 03.05.2014	A définir	Patrouille des Glaciers
23.05.2014 - 25.05.2014	A définir	Italian Raid Commando
21.06.2014 - 22.06.2014	A définir	Marche du Général Guisan
23.08.2014 - 24.08.2014	A définir	Triathlon de Lausanne
26.10.2014	A définir	Marathon de Lausanne

Section Cavaliers

Date	Heure	Activités
15.05.2014	A définir	Sorties à cheval, 2h environ, en groupe (mai à fin septembre)
29.05.2014 - 01.06.2014	A définir	Equitation en France (Auvergne ou Drôme provençale)
06.09.2014 - 07.09.2014	A définir	Equitation aux Franches-Montagnes
26.09.2014	A définir	Cours pour débutants et cours avec programme perches et cavalettis (fin septembre à mi-décembre)
06.11.2014	20:00 – 20:00	Soirée de la section Cavaliers

Autres activités

Date	Heure	Activités
01.03.2014	A définir	Symposium du CHPM 2014
20.03.2014	17:30	AG du CHPM 2014
30.04.2014	18:00	Débat sur la « Mutualisation des capacités militaires en Europe »
10.09.2014 - 12.09.2014	A définir	Colloque « La Suisse au milieu de la guerre 14-18. »
06.12.2014	17:30	Saint-Nicolas du CHPM

Pour des informations supplémentaires et vous inscrire, rendez-vous sur www.ofvd.ch

Ces informations viennent directement de <http://www.ofvd.ch/programme-dactivites-2014/>

